

Hommage Samuel Paty Le Creusot 16 octobre 2023

Prise de parole Christiane Véron, membre du bureau national de la Ligue des droits de l'Homme

« Voilà un lieu ajusté à ce que nous souhaitons tous pour conjurer l'horreur... Pour rendre hommage à Samuel Paty, professeur, assassiné, décapité le 16 octobre 2020 à Conflans Sainte-Honorine. Et maintenant Dominique Bernard...

Ils exerçaient leur liberté pédagogique, pour préparer des jeunes aux complexités du monde, à l'esprit critique, à la liberté de conscience, qui est l'autre nom de la laïcité, conditions de leur propre liberté...

...Au-delà de l'effroi, il s'agit non pas de savoir quelle réponse à opposer au désastre, mais comment.

D'abord en nommant exactement l'adversaire. Ce sont les idéologues d'un islamisme politique, fanatique résolument adversaires de la vie et leurs bras armés prêts à mourir pour pouvoir tuer. L'adversaire, ce ne sont pas les millions de nos concitoyens musulmans, qui vivent, travaillent, envoient leurs enfants à l'École de la République. L'école et la transmission sont au cœur de cette lutte contre l'obscurantisme, mais avec quels moyens ? Avec quelle reconnaissance effective ? Hors l'école, qui endiguera les amalgames insensés et haineux et les instrumentalisation ? Au nom d'une sécurité, illusoire car le risque zéro n'existe pas, va-t-on encore sacrifier un peu de liberté. Les lumières peuvent se voiler, prenons garde. Pourtant, la République ne manque ni de valeurs, ni d'ardeur pour les défendre, ni de lois pour juger ceux qui les attaquent.

Mais dans ces moments terribles, nous avons un besoin urgent d'intelligence et de fraternité.

« Vivre ensemble », comme on dit souvent. Ce n'est pas un slogan, c'est une construction concrète, politique et sociale, tissée d'égalité et de liberté) C'est ce combat indispensable et quelque fois douloureux qu'il nous faut continuer à mener. C'est ce que la LDH défend depuis plus de 120 ans. C'est ce qui guidait l'enseignement de Samuel Paty et de tous les « profs » souffler sur quelques lueurs pour faire de la bonne lumière » disait René Char, poète aimé de Dominique Bernard.

C'est notre affaire à tous et n'oublions pas d'aimer nos profs».